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信披违规多元化碰壁 维维失速

北京商报2020.5.12

5月10日，国家发改委等部门举办的云上

中国品牌日活动正式开幕。今起三天，云上中

国自主品牌博览会青岛啤酒云展馆同步上

线。青岛啤酒与中国1300多家知名自主品牌

企业和具有发展潜力的创新型企业一同参加

此次展会。

走进37个地方展厅之一的青岛馆，“匠心

青岛”的主题格外显眼，青岛啤酒欢聚吧就在

展馆入口处的右侧，青岛啤酒的云展馆以“欢

聚吧”的元素主题设计，经典1903、百年国潮

等系列产品以及创新推出的海洋大健康产品

王子海藻苏打水各具特色，展示了青岛啤酒

百年品牌的时尚与活力。

据悉，这也是四届中国品牌日首次云上

博览会，是当前国内外疫情防控形势下，国家

发展改革委员会同其他联合主办单位采取的

创新方法。

品牌下沉 服务美好生活

今年中国品牌日的主题为“中国品牌，世

界共享；全面小康，品质生活；全球抗‘疫’，品

牌力量”。在2020全面建成小康社会的收官之

年，在全球疫情挑战下的“突围”之年，品牌作

为美好生活的创建者和引领力量，不仅是企

业在应对疫情等危机的免疫力，也实现消费

者差异化价值的创造力。

以青啤为代表的中国品牌，正在不断推

动从传统制造企业向数字型企业、服务型企

业转变，创新澎湃企业的品牌力量。

消费议题已然成为疫情背景下经济复苏

的关键。品牌强企的积极发力，亦成为这一轮

重启消费行动的重要力量。

立夏后升温的势头与消费的回暖同步而

至。“青岛啤酒百万社区大酬宾”在全国350座

城市每周以近5000场的速度推进，所到之处，

引爆当地居民消费热情。

在疫情期间，百年青啤从“云互动”叠加

“到家服务”，从好喝到好玩，从快乐到健康、

时尚，打出组合拳，啤酒行业首张“无接触配

送服务地图”小程序，触达414个城市，被2000

万消费者使用和认同；一场社区大酬宾，把

“青啤超市”搬进了全国近5万社区，至今马不

停蹄；为推进新基建、布局新产业、培育新消

费，快速落地智能制造、智慧物流项目投资

十箭齐发……快速促进消费回补、消费扩大

和消费创新，疫情中的创新亮点成为撬动行

业高质量发展的新增长点。今年4月，青岛啤

酒快速结束了2、3月疫情造成的不利影响，实

现了与历史同期相比两位数的增长，彰显了企

业逆势破局的实力和稳健抗压的品牌韧性。

在责任担当中 放大品牌力量

品牌强企应该比一般的企业更有韧性，

更有迎难而上、攻坚克难的能力，成为中国经

济发展的压舱石和助推器。

在疫情发生后，青岛啤酒第一时间捐献

1000万元现金和200万元物资用于疫情防

控。随后青岛啤酒全国各单位开展了各项物

资捐赠工作。从履行社会责任捐款捐物，到企

业加速创新，按下总投资约30亿元的投资建

设“快进键”，推动企业向定制化、智能化、新

业态的“啤酒+”平台型企业转型。

一直以来，品牌是百年青啤最重要的无

形资产，百年青啤的持续转型不仅为全球消

费者“赋能”美好生活持续探索，在深度履行

品牌强国的责任担当中，试炼品牌韧性，放大

品牌的力量。这也一直是引领青岛啤酒持续稳

健发展、迈向全球价值链中高端的重要力量。

百年青啤“潮”涌云端
青岛啤酒亮相云上2020年中国自主品牌博览会

百年国潮复古金，经典的青啤绿，还有王子海藻苏打水一抹创新海洋大健康的海蔚蓝，5月10日，在云上2020年
中国自主品牌博览会上，青岛啤酒不仅在云上演绎百年品牌的经典时尚，并在创新高质量发展中展示品牌韧性活力。

“维维豆奶，欢乐开怀。”近日，曾畅销大江南北的豆奶大王维维股份因信披违法违规遭多位股

民索赔，而这主要源于5月6日晚维维股份因涉嫌信息披露违法违规被立案调查的公告。值得注意的

是，两个月前，维维股份曾自曝违规占用上市公司累计资金9.44亿元。实际上，除了维维股份再次陷

入“信披门”事件，其多元化也一直饱受诟病。业内人士认为，近年来，维维股份沉迷多元化发展，牵
制了相当的精力和财力，造成主业不振、副业不兴，最终在豆奶行业中逐渐“掉队”。

北京商报讯 （记者 钱瑜 张君花）5月7日
晚，河南双汇投资发展股份有限公司（以下简

称“双汇发展”）发布公告称，为实现专业化经

营和投资股权的集中管理，公司拟以7.3亿元价

格收购控股股东罗特克斯公司手中的6家公司

股权。

公告显示，双汇发展此次收购的6家公司

分别为上海双汇、意科公司、杜邦蛋白、杜邦食

品、芜湖进出口、上海史蜜斯，评估值分别为

7.86亿元、2262.5万元、4813.02万元、1.19亿元、

8.73亿元、1.02亿元。

据悉，经双方协商，双汇发展拟以1.97亿元

收购上海双汇26.04%股权、以1108.63万元收

购意科公司49%股权、以1802.93万元收购杜邦

蛋白40%股权、以5438.83万元收购杜邦食品

48%的股权、以4.28亿元收购芜湖进出口49%

股权、以2207.27万元收购上海史蜜斯25%股

权，合计约7.3亿元。

关于收购目的，双汇发展表示，有利于实

现公司的专业化经营和投资股权的集中管理。

收购完成后，上海双汇、意科公司、芜湖进出

口、上海史蜜斯将成为双汇发展的全资子公

司，杜邦蛋白、杜邦食品将成为双汇发展的参

股公司。

中国食品产业分析师朱丹蓬表示，此次双

汇发展大面积收购，主要是为布局人造肉这一

市场领域做准备。

在被收购公司中，杜邦蛋白经营范围为豆

制品、其他豆制品（包括液体浓缩大豆蛋白）的

生产、销售。主营业务为液体浓缩大豆蛋白的

生产、销售。杜邦食品经营范围为豆制品、其他

豆制品（包括植物蛋白、豆类蛋白、分离蛋白、

浓缩蛋白、植物水解蛋白、大豆蛋白聚合物及

其副产品）的生产、销售。

据了解，人造肉主要原材料为大豆蛋白，

作为动物肉的一种替代性选择，人造肉产品由

于不含胆固醇，在健康性上具有一定优势，成

为风口，越来越多的企业入局。比如万洲国际

旗下子公司史密斯菲尔德于2019年8月进军人

造肉市场，在美国多家大型连锁商场推出了相

关产品并进行销售。万洲国际间接控股双汇发

展，被称为双汇发展“幕后”。

朱丹蓬称，除了布局人造肉领域，也不排

除双汇发展想要拓展新的业务板块以及推动

其国际化进程的可能。

资料显示，上海双汇、杜邦食品、芜湖进

出口、上海史蜜斯的主营业务为畜禽屠宰、

肉类食品、速冻肉食等。而意科公司主要业

务则为沼气综合利用、电力、热力的生产销

售等。

针对此次收购价格是否会对双汇发展净

利润造成一定影响，朱丹蓬表示：“会造成一定

影响，但影响并不是很大。”

2019年，双汇发展归属净利润为54亿元，

同比增长10.7%。此次收购价格为7.3亿元，为

2019年净利润的13.52%。

就是否有意入局人造肉市场及未来发展

规划等问题，北京商报记者对双汇发展进行采

访，但截至发稿未收到回复。

双汇拟7.3亿元收购

6家公司部分股权

信披违法违规

近日，廖姓股民在新浪股民维权平

台发表针对维维股份的维权申请，该股

民表示，“中间有买进卖出，5月6日立案

调查，导致低开亏损”。据悉，新浪股民维

权平台目前已收到12件针对维维股份的

维权申请。

股民索赔事件源于5月6日晚维维股

份一份涉嫌信息披露违法违规的公告。

该公告称，因公司涉嫌信息披露违法违

规，根据有关规定，证监会决定对公司立

案调查。对于被立案调查的具体情况维

维股份在公告中没有详细说明，仍需等

待证监会后续的调查结果。

对于被立案调查的具体原因，维维

股份董秘在接受北京商报记者采访时表

示，此次维维股份被立案调查是因为此

前大股东占用上市公司资金的事，现在

在走程序。不过，该占用资金已全部归

还，对上市公司影响不大。

香颂资本董事沈萌认为，本次维维

股份被证监会立案调查，有可能与之前

的资金占用问题有关。

今年3月，维维股份在回复上交所

《关于对维维食品饮料股份有限公司购

买关联方房产相关事项的问询函》时曾

“自曝”股东违规占用上市公司资金。该

公告显示，维维集团持有公司15.91%的

股份，为维维股份第二大股东。2019年

1-9月维维股份通过银行电汇方式与维

维集团发生资金往来29笔，累计金额为

9.44亿元；至2019年11月累计收回本金

和利息金额为9.65亿元，资金占用余额

为0，期间存在股东占用上市公司资金的

情形，截至目前已不存在资金占用情况。

对于违规占用资金的原因，维维股

份在公告中表示，近两年在“去杠杆、去

负债”的严峻金融市场环境下，民营企业

遇到前所未有的融资难题，银行贷款规

模压缩，股票质押率过高，还款压力加

大，资金短时周转困难，为避免出现系统

性风险波及上市公司，迫于无奈出现了

应急性的短期违规占用，资金主要用于

偿还银行贷款。

事实上，这并非维维股份首次涉信

披违规。2019年11月，上交所对维维股

份及时任董秘予以监管关注，指向维维

股份2018年通过二级市场累计购入其

他上市公司股票9.2亿元、售出股票6亿

元，报告期内，股票交易金额占维维股份

最近一期经审计净资产的55.9%；合计影

响公司损益-8619万元，占最近一期经

审计净利润的94.2%，已达到股东大会决

策及临时公告披露标准。但维维股份未

及时披露，也未履行股东大会决策程序，

而是迟至2019年6月15日才在回复交易

所问询函的公告中披露。

多元化惹的祸

“维维股份一系列资金问题主要是

受多元化布局拖累。近年来，维维股份沉

迷多元化发展，对资金的占用非常大，以

致维维股份的整体运营陷入了困局。”中

国食品产业分析师朱丹蓬表示。

早年，维维股份以“维维豆奶”产品打

响名号，上市后就走上了多元化发展之

路，但这并未给维维股份带来增收。2009

年10月，维维股份收购湖北枝江酒业股份

有限公司51%的股权，进军白酒行业。

酒类业务非但没把维维股份营收拉

高，同时还拖累其整体净利润出现大幅

下滑。近期，维维股份发布了关于前期会

计差错的更正公告称 ， 经自查 ，

2015-2018年，枝江酒业未缴纳的税款

合计2.07亿元。其中，2015年归属净利润

由1.02亿元调整为3963.1万元；2016年

归属净利润由7012.53万元调整为

748.15万元；2017年归属净利润由

9151.17万元调整为7427.83万元；2018

年归属净利润由6471.76万元调整为

5966.98万元。

自2012年开始，酒类产品营收就一

直下降。数据显示，2012年，维维股份的

酒类营收为18.57亿元，而2017年该项数

据为6.5亿元，缩水近2/3。2019年，维维

股份酒类营收下跌25.84%至4.32亿元。

除了在白酒行业进行布局，维维股

份还在房地产、煤炭、茶类业务领域尝试

跨界。2007年，维维股份进军房地产领

域，联合中粮成立房地产公司，但随后发

展不顺选择退出；2011年，维维股份收购

了一家煤化公司，次年该公司亏损2000

万元；2013年，维维股份开展茶类业务，

以7650万元收购了湖南省怡清源茶叶有

限公司51%的股权，但在2014年后，维维

股份的茶类收入开始持续下降。2019年

财报显示，维维股份茶类实现营收

6691.17万元，同比减少5.69%。

豆奶大王之困

事实上，维维股份近年也意识到多

元化发展受挫，并有意收缩战略版图，聚

焦主业，并且提出“大农业、大粮食、大食

品”战略，打造集收储、加工、贸易为一体

的粮食综合产业园。为了配合其发展战

略，2018年12月，维维股份将贵州醇51%

股份转让给维维集团。在公告中，维维股

份称，“公司计划回归大食品板块，分批

次剥离非主营业务”。

对此，经济学家宋清辉认为，上市公

司亏损的业务交给股东接盘，股东又将

股票质押，进而引发一系列资金占用、信

披违规问题，是一种恶性循环。

“维维股份近年来想‘多条腿走路’

不停地发展副业，但业务过于分散，难以

形成合力，反而牵制了相当的精力和财

力，造成了主业不振、副业不兴的局面。”

朱丹蓬表示。

“维维股份多元化碰壁的原因是对

所跨界行业理解得不够透彻。”宋清辉进

一步称，例如跨界金融不是靠资本就可

以取胜，说到底还是人才之间的竞争，维

维股份跨界领域广泛，给其带来了较大

的财务压力，也制约了主业发展。

“主业也没有做好创新和拓展。伴随

消费不断升级，豆奶出现了不少的可代

替品，但维维股份并没有抓住机遇。”朱

丹蓬表示。

1997年，维维豆奶销售额更是飙升

到13亿元，市场占有率一度达到70%，成

为了当之无愧的“豆奶大王”。此后连续

十 多 年 占 据 市 场 份 额 第 一 。但

《2019-2025年中国植物蛋白饮料行业

发展前景预测及投资战略研究报告》显

示，维维豆奶的市场占有率仅有0.51%。

欧睿国际数据显示，2012-2016年，

国内豆奶前五大厂商为维他奶、唯怡、维

维股份、祖名和白玉。维他奶和唯怡的市

占率逐年提升，分别提升22.45%、

5.21%；维维豆奶产品老化，新品推出时

间较晚，市占率下滑7.88%；随着各大厂

商（达利、伊利、蒙牛等）加大对豆奶的布

局，行业竞争将会加剧，短期内行业格局

可能呈现进一步分散化。

业内人士分析，就维维股份而言，最

关键的一个问题就是多元化。维维股份

在整个主业还不强的时候就贸然多元

化，对资金和公司管理能力造成极大的

挑战，虽然维维豆奶整体而言还是有一

定的品牌力和渠道力，但是按其现在的

状态，不进则退，慢慢也很危险。

北京商报记者 钱瑜 王晓/文并摄

维维股份近三年业绩 净利润（亿元） 营收（亿元）

2018年
50.33

0.6

2019年
50.39

0.73


